

# **Comunicado - 42a Reunión Ordinaria de Jefes de Gobierno de CARICOM**

7 DE JULIO DE 2021

La Cuadragésima Segunda Reunión Ordinaria de la Conferencia de Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe (CARICOM) se celebró prácticamente del 5 al 6 de julio de 2021. El Presidente de la Conferencia, el Primer Ministro de Antigua y Barbuda, Honorable Gaston Browne, presidió las deliberaciones. .

Otros miembros de la Conferencia que asistieron fueron: el Primer Ministro de las Bahamas, el Honorable Dr. Hubert Minnis; Primera Ministra de Barbados, Honorable Mia Amor Mottley, QC; MP; El Primer Ministro de Belice, Honorable John Briceño; El Primer Ministro de Dominica, el Honorable Roosevelt Skerrit; Primer Ministro de Granada, Dr. the Rt. Honorable Keith Mitchell; El Presidente de Guyana, Su Excelencia el Dr. Mohamed Irfaan Ali; El Primer Ministro de Jamaica, el Honorable Andrew Holness; Premier de Montserrat, Honorable Easton Taylor-Farrell; El Primer Ministro de San Cristóbal y Nieves, Dr. el Honorable Timothy Harris; El Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, Dr. el Honorable Ralph Gonsalves y el Presidente de Surinam, Su Excelencia Chandrikapersad Santokhi; y el Primer Ministro de Trinidad y Tobago, el Honorable Keith Rowley.

Santa Lucía estuvo representada por la Embajadora en la Comunidad del Caribe, Su Excelencia Elma-Gene Isaac.

Los miembros asociados que asistieron fueron: Bermudas representadas por el Viceprimer Ministro, el Honorable David Burt ; Islas Caimán representadas por el Primer Ministro, el Honorable G. Wayne Panton; y las Islas Turcas y Caicos representadas por el Primer Ministro, el Honorable Charles Missick. Las Islas Vírgenes Británicas estuvieron representadas por el Viceprimer Ministro, el Honorable Dr. Natalio Wheatley.

CEREMONIA DE APERTURA

El Secretario General, Embajador Irwin LaRocque, el ex presidente inmediato, el Honorable Keith Rowley, Primer Ministro de Trinidad y Tobago y el Presidente de la Conferencia, el Honorable Gaston Browne, Primer Ministro de Antigua y Barbuda, se dirigieron a la sesión de apertura.

Todos los oradores abordaron las preocupaciones sobre la pandemia de COVID-19 en curso, en particular el suministro inadecuado de vacunas y el riesgo para las vidas y los medios de subsistencia de no ser vacunados. También expresaron su solidaridad con los Estados miembros que se habían visto afectados por catástrofes naturales recientes.

Los Jefes de Gobierno y el Secretario General dieron la bienvenida a la Secretaria General entrante, la Dra. Carla Barnett, que asumirá el cargo el 15 de agosto de 2021.

El Secretario General, hablando en su última Reunión Ordinaria de la Conferencia, agradeció a los Jefes de Gobierno por su apoyo durante su mandato y expresó su orgullo por poder servir a la Comunidad.

Ambos Jefes de Gobierno elogiaron al Secretario General por sus logros durante su mandato y elogiaron su desempeño, especialmente durante el difícil momento que atraviesa la Región.

## LA SITUACIÓN POLÍTICA EN HAITÍ

Jefes de Gobierno recibieron un informe sobre la situación en Haití desde el Grupo de Expertos que se establecieron en la 32<sup>a</sup> reunión entre sesiones en febrero de 2021 y acordaron emitir la declaración adjunta.

## DESASTRES NATURALES

Los Jefes de Gobierno recibieron información actualizada sobre la situación en San Vicente y las Granadinas tras la erupción del volcán La Soufrière y las recientes inundaciones en Guyana y Surinam. También recibieron un informe de los países afectados por el paso reciente del huracán Elsa, en particular Barbados, Jamaica, Santa Lucía y San Vicente y las Granadinas.

Los jefes de gobierno expresaron su solidaridad con los estados afectados.

Reiteraron que la necesidad de fortalecer la resiliencia era un tema central para los Estados Miembros en vista del complejo entorno multirriesgos de la Región.

Los jefes de gobierno señalaron que la temporada de huracanes de 2021 ya ha comenzado con dieciocho tormentas con nombre previstas, de las cuales se prevé que ocho se conviertan en huracanes y cuatro en huracanes importantes.

Los jefes de gobierno reconocieron el papel fundamental que las instituciones regionales han desempeñado y continúan desempeñando en la respuesta a los eventos regionales de emergencia. En ese sentido, encomiaron la excelente labor del Centro de Investigaciones Sísmicas de la Universidad de las Indias Occidentales (UWI) al brindar asesoramiento científico oportuno y preciso al Gobierno de San Vicente y las Granadinas con respecto a la erupción del río La Soufrière. volcán.

Los Jefes de Gobierno expresaron su agradecimiento a los socios de desarrollo de la Región por el apoyo financiero y técnico que se continúa brindando al Mecanismo de Respuesta Regional liderado por la Agencia Caribeña para el Manejo de Emergencias en Desastres (CDEMA) en apoyo de los Estados Miembros.

Los jefes de gobierno acordaron presionar a los socios para el desarrollo para obtener apoyo continuo en vista de la respuesta en curso y los requisitos para la recuperación en el futuro.

## COVID-19

Los jefes de gobierno consideraron una serie de cuestiones derivadas de un informe de la Agencia de Salud Pública del Caribe (CARPHA) sobre la situación con respecto al virus COVID-19. El más crítico de ellos fue la necesidad continua de un acceso equitativo a las vacunas, así como la forma de tratar las variantes emergentes de COVID.

Expresaron su determinación de que la Región logre una cobertura de inmunidad colectiva del 80 por ciento antes de fines de 2021 y, para ello, acordaron redoblar sus esfuerzos para adquirir suministros adecuados de vacunas.

Los Jefes de Gobierno expresaron su agradecimiento al Primer Ministro de Trinidad y Tobago, el Honorable Keith Rowley, CARPHA y la Secretaría de CARICOM por el trabajo realizado para adquirir vacunas.

Los jefes de gobierno expresaron además su agradecimiento a los gobiernos de terceros estados, organizaciones regionales y la comunidad de socios internacionales para el desarrollo (PDI) por su apoyo financiero y donaciones de vacunas a la comunidad del Caribe.

Los Jefes de Gobierno agradecieron a los Estados Unidos de América su oferta de vacunas y esperaban con interés una rápida conclusión de las negociaciones para su entrega.

Los Jefes de Gobierno coincidieron en que la equidad en el acceso a las vacunas COVID-19 sigue siendo de suma importancia para los Estados Miembros de CARICOM y, por lo tanto, los esfuerzos para lograrlo deben realizarse con la OPS / OMS, los terceros Estados y el Consejo de Facilitación para el Acceso al COVID. 19 Herramientas (ACT) Acelerador para abordar este asunto.

Los Jefes de Gobierno encomendaron a la Secretaría de CARICOM que continúe colaborando con CARPHA, la Organización Panamericana de la Salud (OPS), los órganos e instituciones regionales de enfermería, médicos y profesionales de la salud afines, para identificar estrategias y lineamientos de políticas para abordar las dudas sobre las vacunas, utilizando una evidencia: enfoque basado.

Los jefes de gobierno instaron a los empleados a cooperar con los empleadores para garantizar un entorno de trabajo seguro, ya sea mediante vacunas o pruebas periódicas.

Los jefes de gobierno hicieron hincapié en la importancia de vacunar a los ciudadanos para que los Estados miembros pudieran lograr la inmunidad colectiva, reconociendo que nadie está a salvo hasta que todos estén a salvo.

También encomendaron a la Secretaría de CARICOM que movilice recursos para apoyar la implementación de comunicaciones y otras iniciativas para abordar la duda sobre las vacunas a nivel regional y nacional.

## RESISTENCIA ANTIMICROBIANA

Los jefes de gobierno reconocieron que la resistencia a los antimicrobianos (RAM) es una amenaza global que se expande silenciosamente y que tiene impactos sanitarios, sociales y económicos potencialmente devastadores para la región.

Los jefes de gobierno señalaron que la RAM se produce cuando las bacterias, virus, hongos y parásitos cambian con el tiempo, lo que dificulta el tratamiento de infecciones manejables con los medicamentos existentes, lo que aumenta el riesgo de propagación de enfermedades, enfermedades graves y muerte.

Los jefes de gobierno también reconocieron que el impacto económico de la resistencia a los antimicrobianos no controlada sería catastrófico, ya que pone en riesgo la producción sostenible de alimentos y la seguridad. Además, señalaron que las condiciones ambientales afectan la transmisión de enfermedades y que la resistencia a los antimicrobianos y el cambio climático están indisolublemente vinculados y pueden afectar gravemente al sector del turismo y los viajes.

En respuesta al desafío, los Jefes de Gobierno acordaron establecer planes de acción nacionales multisectoriales contra la resistencia a los antimicrobianos en consonancia con el enfoque de Una sola salud, incluidos sistemas integrados de vigilancia de la resistencia a los antimicrobianos para los sectores humano, animal, vegetal y medioambiental.

## CSME

Los Jefes de Gobierno reconocieron que la implementación del CSME requiere el compromiso de cada Estado Miembro.

También reconocieron la importancia de los mecanismos internos, incluido el fortalecimiento de las estructuras de gobernanza y rendición de cuentas en los Estados miembros, para una aplicación eficaz.

Los jefes de gobierno acordaron que todos los Estados miembros se comprometerían a mejorar los programas de educación pública para informar mejor a las partes interesadas sobre los beneficios del CSME.

Los Jefes de Gobierno emitieron una Declaración sobre el CSME que se adjunta.

#### FONDO DE DESARROLLO DEL CARICOM (FCD)

Los Jefes de Gobierno acogieron con beneplácito el nombramiento del Sr. Wendell Samuel de San Vicente y las Granadinas como Presidente del Fondo de Desarrollo de CARICOM (FCD) .

#### TURISMO

Los Jefes de Gobierno, reconociendo la necesidad de reabrir las economías mientras se equilibra la salud y el sustento económico de los ciudadanos comunitarios, acordaron que los nuevos protocolos de salud, seguridad, gestión de visitantes y medidas de saneamiento eran de suma importancia para alentar la reanimación del sector.

Los Jefes de Gobierno recibieron el primer informe sobre un Borrador de Política de Turismo Conjunta para CARICOM: Plan de Emergencia COVID-19 para el período Q3 2021 a Q4 2022 preparado por el Grupo de Trabajo Interino de Turismo (ITWG) que establecieron a principios de este año.

Respaldaron las recomendaciones del Grupo con respecto a la construcción de la Resiliencia a los Riesgos de Seguridad de la Salud de COVID-19 y la mejora de la Capacidad de Destino de CARICOM, entre otros.

Los jefes de gobierno acordaron considerar propuestas para reducir los impuestos sobre los viajes intrarregionales durante un período piloto de seis meses.

Los jefes de gobierno acordaron considerar el uso de un pasaporte de vacunación para las personas vacunadas que viajan por aire y por mar, respaldado por una base de datos digital de vacunación, posiblemente basado en el modelo de Barbados en primera instancia.

Los jefes de gobierno también acordaron considerar propuestas para crear una burbuja de viajes regional durante un período piloto de seis meses teniendo en cuenta las lecciones aprendidas anteriormente.

Los jefes de gobierno coincidieron además en la necesidad de realizar más consultas sobre el desarrollo de una política armonizada para los cruceros que abarque tanto a las personas vacunadas como a las no vacunadas.

En este sentido, los Jefes de Gobierno encargaron a la Secretaría de CARICOM, en colaboración con CARPHA y otras agencias de seguridad regionales relevantes, convocar una reunión de alto nivel con las líneas de cruceros para acordar el requisito mínimo de salud y seguridad para la reanudación de la navegación en cruceros en el Caribe. .

Los Jefes de Gobierno elogiaron el trabajo del ITWG integrado por representantes de la Organización de Turismo del Caribe (CTO), la Asociación de Hoteles y Turismo del Caribe (CHTA), la Secretaría de CARICOM, la Comisión de la Organización de los Estados del Caribe Oriental (OECO) y los Gobiernos de Las Bahamas. , Jamaica y Santa Lucía.

## PRODUCCIÓN Y SEGURIDAD ALIMENTARIA

Los jefes de gobierno consideraron una actualización del jefe de gobierno principal responsable de la agricultura; Diversificación agrícola y seguridad alimentaria en el cuasi gabinete de CARICOM, Su Excelencia Mohamed Irfaan Ali, Presidente de Guyana, sobre la labor del Grupo de Trabajo Ministerial Especial (MTF) sobre Producción de Alimentos y Seguridad Alimentaria

establecido en la 32ª reunión entre períodos de sesiones de la Conferencia de Jefes de Gobierno.

Los Jefes de Gobierno acogieron con beneplácito las medidas adoptadas hasta ahora para promover la agenda de los sistemas agroalimentarios de CARICOM, incluido el acuerdo del Grupo de Trabajo sobre los términos de referencia, un plan de implementación y productos prioritarios para una mayor inversión por parte del sector privado regional.

En ese sentido, los Jefes de Gobierno acogieron con beneplácito el reciente compromiso del Subcomité del Primer Ministro sobre el Mercado y Economía Únicos de la CARICOM con el Grupo de Trabajo Ministerial Especial y la Organización del Sector Privado de la CARICOM Inc. (CPSO), y acordaron que se preste atención prioritaria a la determinación de la cantidad de inversión requerida y los plazos de implementación correspondientes.

Los Jefes de Gobierno también recibieron una presentación inicial sobre los aspectos de transporte y logística y acordaron que se preste atención prioritaria a las propuestas para incentivar la asociación del sector privado para abordar los requisitos de transporte y logística para la implementación de la agenda de los sistemas agroalimentarios e invitar a las expresiones de interés en este respecto.

#### ESPACIO ÚNICO DE TIC - CARGOS DE ROAMING

Los Jefes de Gobierno acogieron con beneplácito el Informe sobre los resultados del compromiso inicial con los dos principales proveedores de telecomunicaciones de la Región sobre el tema de la eliminación de las tarifas de itinerancia en la Región.

Los Jefes de Gobierno respaldaron el Marco de Gobernanza y la composición del Equipo de Negociación liderado por el Sr. Selby Wilson de la Unión de Telecomunicaciones del Caribe (CTU) y también respaldaron los cronogramas proyectados y las acciones propuestas en relación con las negociaciones.

#### TRANSPARENCIA FISCAL, LISTA NEGRA Y SUPRESIÓN DE RIESGOS

Los Jefes de Gobierno destacaron que los fenómenos de inclusión en listas negras y eliminación de riesgos siguen siendo graves amenazas para la seguridad económica de los Estados miembros de CARICOM.

Los jefes de gobierno reconocieron la presión económica excesiva ejercida sobre los Estados de la CARICOM por la Unión Europea a través de la inclusión continua de varios Estados miembros en listas negras con respecto a jurisdicciones fiscales no cooperativas y terceros países de alto riesgo con estrategias de lucha contra el blanqueo de capitales y la financiación del terrorismo. (ALD / CFT) Deficiencias.

Los jefes de gobierno consideraron cuestiones relativas a la decisión recientemente anunciada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) de una tasa impositiva corporativa global mínima y acordaron reunirse en una sesión especial antes de fines de julio para discutir este asunto.

Los Jefes de Gobierno acogieron con beneplácito los esfuerzos de la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OACPS) para facilitar una relación más transparente, inclusiva y mutuamente beneficiosa a través del diálogo y la consulta en el marco del Acuerdo de Asociación de Cotonú que vincula a los miembros de la OACPS con el UE.

Los Jefes de Gobierno, si bien reconocieron que la Ley contra el blanqueo de capitales de EE. UU. (AMLA) 2020, promulgada el 1 de enero de 2021, presenta un enfoque más estructurado basado en el riesgo para la conducción de las relaciones bancarias corresponsales, señalaron que potencialmente puede empeorar el panorama regulatorio para Bancos de CARICOM.

Los Jefes de Gobierno acordaron además continuar los esfuerzos para fortalecer sus marcos ALD-CFT y buscarán un compromiso más efectivo con el Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI) / Grupo de Acción Financiera del Caribe (GAFIC) y otros organismos de establecimiento de estándares con este fin.

## COMPROMISO CON EL SECTOR PRIVADO, LABORAL Y LA SOCIEDAD CIVIL

Los jefes de gobierno se relacionaron con representantes de la Organización del Sector Privado de CARICOM y el Centro de Desarrollo de Políticas del Caribe (CPDC) en nombre de la sociedad civil.

Los Jefes de Gobierno tomaron nota de las presentaciones de las dos organizaciones y de las cuestiones planteadas en sus declaraciones, incluido el impacto y la recuperación de la pandemia de COVID-19.

Los Jefes de Gobierno los exhortaron como líderes de la sociedad civil a ayudar en la campaña para que los ciudadanos de la Región se vacunen contra el virus COVID-19 para que la Comunidad logre la inmunidad colectiva.

## DELITO Y SEGURIDAD

Los jefes de gobierno recibieron un informe de seguridad confidencial de la Agencia de Implementación de CARICOM para el Crimen y la Seguridad (IMPACS). Expresaron su preocupación por los nuevos desafíos provocados por la pandemia de COVID-19.

## REVIVACIÓN DEL TRANSPORTE AÉREO REGIONAL POST-COVID

Los jefes de gobierno señalaron que la pandemia de COVID-19 ha devastado el sector turístico y el transporte aéreo regional.

Encargaron a la Secretaría que compile una lista de tasas e impuestos que son aplicables en los aeropuertos de la Región y acordaron convocar una Reunión Especial de la Conferencia durante la semana del 12 de julio de 2021 para discusiones urgentes sobre el tema de las tasas de viaje.

Los jefes de gobierno también acordaron solicitar al Banco de Desarrollo del Caribe (BDC) que brinde apoyo técnico para este esfuerzo.

## CUESTIONES FRONTERIZAS

## Relaciones Belice-Guatemala

Los Jefes de Gobierno recibieron una actualización sobre el avance del Reclamo Territorial, Insular y Marítimo de Guatemala (Guatemala / Belice) en la Corte Internacional de Justicia.

Expresaron su preocupación de que el compromiso de ambos países y la Organización de los Estados Americanos (OEA) de participar en el diseño y desarrollo de un mecanismo de cooperación para el río Sarstoon sigue pendiente e instaron a ambos países y a la OEA a revitalizar sus esfuerzos para este final.

Los Jefes de Gobierno también instaron a Belice, Guatemala y la OEA a continuar implementando plenamente las Medidas de Fomento de la Confianza existentes. Expresaron su apoyo al papel crucial de la OEA en el proceso de resolución de la disputa, que surge de los reclamos de Guatemala sobre Belice; e instó además a la comunidad internacional a continuar apoyando a la Oficina de la OEA en la Zona de Adyacencia.

Los Jefes de Gobierno reafirmaron su apoyo inquebrantable a la soberanía, la integridad territorial y la seguridad de Belice.

## Relaciones Guyana-Venezuela

Los Jefes de Gobierno recibieron una actualización sobre los desarrollos más recientes en la controversia entre la República Cooperativa de Guyana y la República Bolivariana de Venezuela.

Señalaron que Guyana había comenzado a preparar su Memorial para su presentación el 8 de marzo de 2022 de conformidad con el calendario establecido por la Corte Internacional de Justicia (CIJ) para conocer el caso sobre el fondo de la solicitud de Guyana sobre la validez del Laudo Arbitral de 1899. y la cuestión relacionada del establecimiento definitivo de la frontera terrestre entre los dos países.

Los Jefes de Gobierno reiteraron su pleno apoyo al proceso judicial en curso que tiene como objetivo poner fin pacífico y definitivo a la controversia de larga data entre los dos países e instaron a Venezuela a participar en el proceso.

Los Jefes de Gobierno reafirmaron su firme e inquebrantable apoyo al mantenimiento y preservación de la soberanía y la integridad territorial de Guyana.

#### ACTUALIZACIÓN DE LA COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN EN LAS ISLAS VÍRGENES BRITÁNICAS

Los Jefes de Gobierno reiteraron su apoyo al Gobierno y el Pueblo de las Islas Vírgenes Británicas y acordaron emitir la declaración adjunta.

#### INSTRUMENTOS DE ADOPCIÓN Y FIRMA

Recordando la decisión tomada en su Decimoctava Reunión Extraordinaria de enmendar la definición de nacional de la CARICOM en el Artículo 32 (5) (ii) del Tratado Revisado para dejar en claro que el párrafo 5 (ii) se aplicaba únicamente a Montserrat, los Jefes de Gobierno adoptaron el Protocolo para enmendar el artículo 32 del Tratado de Chaguaramas revisado que establece la Comunidad del Caribe, incluido el mercado y la economía únicos de CARICOM.

Antigua y Barbuda y Montserrat firmaron el Protocolo.

#### PROGRAMACIÓN REGIONAL DE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO POST-COTONÚS DEL CARIBE

Los Jefes de Gobierno respaldaron las prioridades para la Programación Regional del Caribe posterior a Cotonú, identificadas por el Consejo de Ministros del CARIFORUM.

Los jefes de gobierno acordaron ampliar las prioridades para incluir Transporte y Salud.

Los jefes de gobierno también acordaron que se deben intensificar las consultas internas del CARIFORUM y el diálogo entre el CARIFORUM y la Unión Europea (UE) sobre un programa plurianual del Caribe, posterior a Cotonú.

Los jefes de gobierno acordaron además que el CARIFORUM debería negociar el acceso continuo a los recursos de las subvenciones bilaterales a través del Programa Indicativo Plurianual nacional, basado en la vulnerabilidad, para los Estados del CARIFORUM a los que se les niega el acceso a los recursos de las subvenciones bilaterales.

#### SECRETARIO GENERAL DE LA COMUNIDAD

Los Jefes de Gobierno tomaron nota de la situación actual con respecto a la renovación de la Muy Honorable Patricia Scotland, QC, por un segundo mandato como Secretaria General del Commonwealth.

Los jefes de gobierno también señalaron que la Secretaria General ha sido considerada una defensora de los países en desarrollo y de los intereses de los estados pequeños durante su mandato.

Los Jefes de Gobierno expresaron su amplio apoyo a la renovación del mandato del Secretario General.

#### SECRETARIO GENERAL DE LA COMUNIDAD DEL CARIBE

Los Jefes de Gobierno expresaron su profundo agradecimiento al Secretario General saliente de la Comunidad del Caribe, Embajador Irwin LaRocque. Alabaron su compromiso y su arduo trabajo para avanzar en la agenda regional a pesar de las difíciles circunstancias durante su mandato. Expresaron la esperanza de que sus conocimientos y experiencia seguirían estando a disposición de la Comunidad y le desearon lo mejor en sus futuros proyectos.

Los Jefes de Gobierno acogieron con beneplácito la inminente sucesión al cargo de la Dra. Carla Barnett el 15 de agosto y esperaban trabajar con ella para continuar la búsqueda del desarrollo sostenible de la Comunidad.

## FECHA DE LA 33 REUNIÓN INTERSESIONAL DEL RD DE LA CONFERENCIA

Se propone que la 33ª reunión entre períodos de sesiones de la Conferencia de Jefes de Gobierno se celebre en Belice del 23 al 24 de febrero de 2022.

## Declaración de Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe

### Situación en Haití

Teniendo en cuenta el Informe del Grupo de Expertos de Haití y su actualización sobre la situación, los Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe (CARICOM) expresaron su profunda preocupación por la insostenible situación en Haití, que se encuentra sumida en una prolongada crisis política, constitucional y humanitaria. crisis. Estaban particularmente alarmados por el precipitado deterioro de la seguridad que ponía en tela de juicio la capacidad del estado para proteger a la población del país.

El Jefe de Gobierno condena la escalada de violencia, las matanzas sin sentido y los estragos de las bandas armadas que buscan expandir su territorio e influencia. Los jefes de gobierno están profundamente preocupados por el desplazamiento interno resultante en la capital, en particular de miles de personas, incluidas las personas con discapacidad y otros grupos vulnerables, y por la impunidad de que gozan los autores de estos crímenes.

Los Jefes de Gobierno consideran inaceptable la ruptura del orden público, la reducción de la buena gobernanza y la variedad de acontecimientos que afectan negativamente al bienestar del pueblo haitiano y que son contrarios a los principios consagrados en la Carta de la Sociedad Civil de la CARICOM, los amarres normativos de la Comunidad.

Estos principios dan vida al buen gobierno: respeto por la constitución y el estado de derecho; la administración efectiva de justicia y el mantenimiento de su independencia e imparcialidad; el disfrute por el pueblo de sus derechos humanos y libertades fundamentales, incluido el derecho a reunirse y

manifestarse pacíficamente y a elegir a sus representantes mediante elecciones libres, justas y seguras en el momento señalado; los roles complementarios del gobierno, los interlocutores sociales y la ciudadanía; y moralidad en los asuntos públicos.

Los Jefes de Gobierno expresaron su apoyo al diálogo entre las partes contendientes, un enfoque que se ha agudizado a medida que la situación general se deteriora, y reiteraron la voluntad de la Comunidad de extender sus buenos oficios para lograr una solución pacífica liderada por Haití al estancamiento actual.

Los Jefes de Gobierno subrayaron la importancia de crear las condiciones propicias sin las cuales no puede haber elecciones transparentes, inclusivas y seguras al frenar la inseguridad; aumentar la transparencia, la imparcialidad y la confianza popular en la conducción del proceso electoral programado; eliminar la privación del derecho al voto de los votantes; y evitar el controvertido referéndum.

Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe

## DECLARACIÓN DE SAN JUAN SOBRE LA REDEDICACIÓN A LA IMPLEMENTACIÓN DEL CSME

NOSOTROS, los Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe (CARICOM), reunidos virtualmente del 5 al 6 de julio de 2021 para la Cuadragésima Segunda Reunión Ordinaria de la Conferencia de Jefes de Gobierno de CARICOM;

Reconociendo que los compromisos asumidos en nuestra DECLARACIÓN DE ST ANN DE 2018 SOBRE EL MERCADO ÚNICO Y ECONOMÍA DE LA CARICOM (CSME) de, entre otras cosas, tomar medidas a nivel nacional para avanzar en la agenda de integración regional, en su mayor parte no se han materializado;

Reiterando nuestra convicción de que la integración de CARICOM y, en particular, el CSME siguen siendo importantes para el crecimiento y el desarrollo de los Estados miembros de CARICOM, especialmente frente al impacto debilitante de la pandemia de COVID-19, que ha absorbido la atención de los Estados miembros en el pasado. quince meses y más;

Consciente del entorno económico enormemente diferente que prevalece actualmente;

#### DECLARAR:

Todos nos hemos vuelto a comprometer, individual y colectivamente, a tomar todas las medidas necesarias para garantizar la implementación oportuna y eficaz del CSME, especialmente a la luz de los desafíos del exigente entorno actual.

Hemos acordado que lograr la plena implementación del CSME requeriría una acción específica inmediata por parte de los Órganos y Cuerpos de la Comunidad, Gabinetes y Ministerios de los Estados Miembros, partes interesadas (particularmente el sector privado) y la Secretaría de CARICOM.

Hemos acordado tener la inclusión regular del CSME como un tema en la agenda de las reuniones del Gabinete.

También hemos acordado prestar atención específica y enfocada para asegurar que nuestros mecanismos y estructuras de gobernanza y rendición de cuentas a nivel nacional y regional sean lo suficientemente robustos para llevar a cabo la implementación requerida del CSME, incluida una mayor función de supervisión para nuestros Embajadores ante CARICOM.

Hemos respaldado la decisión de la COTED de convocar una sesión especial sobre la implementación del CSME antes de su próxima reunión ordinaria en noviembre de 2021 para acordar otras acciones específicas propuestas para su implementación inmediata por las diversas partes interesadas con el fin de garantizar la plena implementación de las disposiciones del CSME y aprobar un plan de acción general para la implementación del CSME.

## Declaración de Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe sobre la Comisión de Investigación en las Islas Vírgenes Británicas

“La Comunidad del Caribe ha tomado nota de la Comisión de Investigación en curso en las Islas Vírgenes Británicas anunciada en enero de 2021, respaldada por el gobierno del Reino Unido. Observa con preocupación algunos indicios de que no se ha permitido que las instituciones políticas democráticas de las Islas Vírgenes Británicas desempeñen plenamente sus funciones constitucionales. Recuerda su consternación expresada en su trigésima segunda reunión entre períodos de sesiones celebrada en febrero de 2021, por la forma en que se estableció la Comisión de Encuesta sin consulta, o comunicación previa, entre el gobierno del Reino Unido y el gobierno debidamente elegido de las BVI.

Como Región comprometida con la democracia, la transparencia y el estado de derecho, la Comunidad del Caribe saluda la plena cooperación del Gobierno de las BVI con la Comisión de Encuesta. Los Jefes de Gobierno instan a que se hagan todos los esfuerzos posibles para garantizar que las funciones constitucionales que debe desempeñar el Gobierno se puedan llevar a cabo sin obstáculos. Esperan una conclusión temprana de un COI que conducirá a un resultado justo ”.